
198894 - لماذا سميت المجموعة من الآيات القرآنية باسم ” السورة ” ؟

السؤال

ما هو السبب في تسمية مجموعة آيات القرآن سورة ؟ ومن أين أتت كلمة سورة ؟

الإجابة المفصلة

قت ؟ ورة ” ، ومم اشتُ تنوعت عبارات العلماء في معنى كلمة ” سُ
فقال القرطبي رحمه الله في “تفسيره” )1/ 66-65( :
ةٍ ورَ نْ سُ ا مِ لْإِبَانَةُ لَهَ بِ : ا رَ مِ الْعَ ي كَلَا ةِ فِ ورَ نَى السُّ عْ ” مَ

لِكَ لأنه يرتفع فيها من تْ بِذَ يَ مِّ سُ ا، وَ نْهَ ا عَ الِهَ صَ انْفِ ى ، وَ رَ أُخْ
ةُ : الَ النَّابِغَ لَةٍ . قَ نْزِ لَةٍ إلى مَ نْزِ مَ

ا ونَهَ لْكٍ دُ لَّ مَ ى كُ ةً ** تَرَ ورَ اكَ سُ طَ رَ أَنَّ اللَّهَ أَعْ أَلَمْ تَ
بُ بْذَ ذَ تَ يَ

أي : منزلة شرف ، ارتفعت إليها عن منزل الملوك .
نَ عَ مِ فَ تَ ا ارْ الُ لِمَ قَ ا يُ مَ ا ، كَ هَ اعِ تِفَ ارْ ا وَ هَ فِ رَ وقيل : سميت لِشَ

. ورٌ لْأَرْضِ سُ ا
ا يشرف على ما لم يكن عنده ، كسور ئَهَ ارِ لِأَنَّ قَ لِكَ  تْ بِذَ يَ مِّ يلَ : سُ قِ وَ

البناء بغير همزة .
آنِ على حد ، من رْ نَ الْقُ تْ مِ عَ طِ ا قُ لِأَنَّهَ لِكَ ،  تْ بِذَ يَ مِّ يلَ : سُ قِ وَ

لَى عَ مْ ، فَ اهُ ايَ آرِ النَّاسِ ، أَيْ : بَقَ قول العرب للبقية : سؤر، وجاء : أَسَ
تْ ، فَ فِّ ةِ ، ثُمَّ خُ زَ مْ ةً ، بِالْهَ رَ ؤْ لُ : سُ لْأَصْ كُونُ ا ا يَ ذَ هَ

ا. لَهَ بْ ا قَ ا لانضمام مَ اوً لَتْ وَ أُبْدِ فَ
بِ رَ لِ الْعَ وْ نْ قَ ا ، مِ الِهَ مَ كَ ا وَ هَ امِ مَ لِكَ لِتَ تْ بِذَ يَ مِّ يلَ : سُ قِ وَ

ةٌ . ورَ ةِ : سُ امَّ ةِ التَّ لِلنَّاقَ
اتٍ ” رَ وَ سُ اتٍ وَ ورَ لَى سُ عَ عَ مَ جْ وزُ أَنْ يَ جُ يَ رٌ ، وَ وَ ةٍ سُ ورَ عُ سُ مْ جَ وَ

انتهى .
وذكره نحوه ابن كثير رحمه الله في “تفسيره” )1/ 16( .

وانظر :
” النكت في القرآن الكريم “)ص 354( – لأبي الحسن القيرواني .
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” أحكام القرآن “)3/ 331( – لابن العربي .
” لسان العرب ” )4/ 386( – لابن منظور .

” تهذيب اللغة “)13/ 36(- للأزهري .
” الصحاح ” )2/ 690(- للجوهري .

فمؤدى المعنى المجموع من
كلام العلماء المتقدم : أن السورة من القرآن هي مجموعة من الآيات الكريمة ، منفصلة

عن غيرها من آيات القرآن ، محفوظة مصونة من الزيادة أو النقصان أو التبديل أو
التحريف ، وقارئ سور القرآن ينزل بتلاوته منازل الشرف والكرامة ، وينتقل بتلاوته

تَقِ ارْ أْ وَ رَ سور القرآن من منزلة إلى منزلة ، ويقال له يوم القيامة : ) اقْ
نْدَ لَكَ عِ نْزِ نَّ مَ إِ ا ؛ فَ نْيَ ي الدُّ تِّلُ فِ رَ نْتَ تُ ا كُ مَ تِّلْ كَ رَ وَ

ا ( رواه أبو داود )1464( وصححه الألباني في “صحيح أبي داود” هَ ؤُ رَ قْ ةٍ تَ رِ آيَ آخِ
.

والواقع أن أمر الاختلاف في
الاشتقاق قريب ، وهي مسألة علمية يعرفها أهل اللغة ، لكن بعد أن يستقر في علم

المكلف من ذلك كله : أن تسمية مجموعة محددة من آيات القرآن : سورة ؛ تسمية شرعية
توقيفية ، ثبتت في القرآن نفسه .

قال العلامة الشيخ محمد الطاهر بن عاشور ، رحمه الله :
ةٌ ورَ آنِ سُ رْ اتِ الْقُ ةِ آيَ دَّ نْ عِ نَةِ مِ يَّ عَ ةِ الْمُ عَ طْ ةُ الْقِ يَ مِ تَسْ ” وَ

بِ رَ نْدَ الْعَ ةُ عِ يَ مِ سْ تْ تِلْكَ التَّ اعَ شَ آنِ ، وَ رْ اتِ الْقُ لَحَ طَ صْ نْ مُ مِ
الَى: ) عَ لِهِ تَ وْ بِ بِقَ رَ ي لِلْعَ دِّ حَ التَّ مْ ، فَ نْهُ كِينَ مِ رِ شْ ى الْمُ تَّ حَ

أْتُوا لِهِ : ) فَ وْ قَ لِهِ ( ]هود: 13[ ، وَ ثْ رٍ مِ وَ رِ سُ شْ وا بِعَ أْتُ فَ
ا يً دِّ كُونُ إِلَّا تَحَ ة: 23[ ، لَا يَ رَ قَ لِهِ ( ]الْبَ ثْ نْ مِ ةٍ مِ ورَ بِسُ

اتِ نَّ آيَ إِ دِّي ، فَ حَ تَ التَّ قْ مْ وَ هُ نْدَ ى والمدار عِ لُوم المسمّ عْ مٍ مَ بِاسْ
لِ . لْأُوَ رِ ا وَ دَ السُّ لَتْ بَعْ ي نَزَ دِّ حَ التَّ

ي ةٍ ، فِ ورَ مِ : سُ ةِ النُّورِ بِاسْ ورَ ةُ سُ يَ مِ آنِ تَسْ رْ ي الْقُ اءَ فِ دْ جَ قَ وَ
ةٌ . ورَ هِ سُ ذِ لْناها( ]النُّور:1[ أَيْ هَ ةٌ أَنْزَ ورَ الَى: )سُ عَ لِهِ تَ وْ قَ

انًا. نَّةُ بَيَ هُ السُّ تْ ادَ دْ زَ قَ وَ
اةً مَّ سَ بُورِ مُ الزَّ يلِ وَ لْإِنْجِ ا اةِ وَ رَ وْ اءُ التَّ زَ نْ أَجْ لَمْ تَكُ وَ

.”.. مِ لَا لْإِسْ ي ا لَا فِ ةِ ، وَ لِيَّ اهِ ي الْجَ بِ فِ رَ نْدَ الْعَ ا عِ رً وَ سُ

3 / 2



وذكر الخلاف في اشتقاق السورة ، بنحو ما تقدم ، ثم قال :
آنَ رْ وا الْقُ عُ مَ ينَ جَ ابَةِ حِ حَ ورِ الصَّ هُ مْ نْ جُ ظْ عَ فَ حْ لَمْ يُ ” وَ

ائَةٌ ا مِ أَنَّهَ هِ ، وَ رِ وَ دِ سُ دَ ي عَ وا فِ لَفُ تَ لَا اخْ وا وَ دُ دَّ رَ مْ تَ أَنَّهُ
اسٍ بَّ نِ ابْنِ عَ « عَ نَنِ ابُ »السُّ حَ ى أَصْ وَ ةً ، رَ ورَ ةَ سُ رَ شْ بَعَ عَ أَرْ وَ

لَتِ ا نَزَ لَّمَ كَانَ إِذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ أَنَّ رَ
ا . ا كَذَ يهَ رُ فِ كَ ذْ ي يُ ةِ الَّتِ ورَ ي السُّ ا فِ وهَ عُ ولُ : ضَ قُ ةُ يَ يَ الْآ

لَّى نِ النَّبِيِّ صَ مَ نْذُ زَ يرِ مُ ادِ قَ ةَ الْمَ لُومَ عْ رُ مَ وَ انَتِ السُّ كَ وَ
ي فِ ةِ ، وَ لَا ةِ الصَّ اءَ رَ ي قِ نْهُ فِ ةً عَ وظَ فُ حْ لَّمَ ، مَ سَ هِ وَ لَيْ اللهُ عَ

آنِ …” انتهى من “التحرير والتنوير” )86-1/84( . رْ ضِ الْقُ رْ عَ

راجع للفائدة جواب السؤال
رقم : )131664( .
والله تعالى أعلم .
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